
 -1-

市長記者会見記録

日時：２０２３年５月２５日（木）１３時５９分～１４時１１分 

場所：第３庁舎１８階 講堂 

議題：市政一般 

<内容> 

≪市政一般≫ 

【司会】 ただいまより定例市長記者会見を始めます。本日の議題は「市政一般」と

なっております。 

 それでは、早速質疑に入りますが、進行は幹事社の方によろしくお願いいたします。 

≪改正公職選挙法成立に伴う選挙区の区割り変更について≫ 

【東京（幹事社）】 幹事社の東京新聞です。よろしくお願いします。 

 サミットが終わりまして、にわかに衆院選の話が話題になっているんですけれども、

そうした中で、神奈川１９区について自民党県連のほうが、元横浜市議の草間氏を支

部長にということで決まりましたけれども、市長御自身も有権者ということで、市域

をまたいだ区割りについては、かねてから懸念を示されていたと思うんですけれども、

今回、自民党の支部長に、まだなのかもしれないですけど、横浜側の方が選ばれたこ

とについての受け止めをお聞かせいただけますでしょうか。 

【市長】 私の理解が正しければなんですけれども、県連で決定なんですか、あれは。

どうなんでしょう。確実にそうなったとは僕聞いていないので、何ともまだちょっと

コメントしようがないなと思うんですけれども。とはいっても、特定の政党の候補者

が決まった云々かんぬんで、コメントは控えたいと思うんですけれども。 

 従来申し上げていたとおり、横浜と川崎またがったという非常に複雑な選挙区にな

るので、しっかり川崎市側の考え方というのも、当該選挙区の方になった場合には、

候補者の方、あるいはそこの代議士になられる方には、しっかり市の考え方を伝えて

いきたいと思っています。 

【東京（幹事社）】 ありがとうございます。 

≪コンビニエンスストアでの証明書交付サービスにおける誤交付について≫ 

【共同（幹事社）】 共同通信社でございます。よろしくお願いいたします。 

 マイナンバーカードをめぐって、５月の初めのほうに川崎市でもコンビニで誤交付

があった件で、特段、システムを停止しての点検は行わないということでしたが、横



 -2-

浜市のほうで点検を行うということで報道が出ていましたが、川崎市としては今後ど

のように対応されていくおつもりですか。 

【市長】 この前も少しお話ししたとおり、コンビニの、横浜の事案と川崎市の事案

というのが違うので、この前、河野大臣がどうするんだという話を聞かれたときに、

確認をしますという話をしましたが、川崎市は対象になっていないということですの

で、そのことについてはよかったなと思うんですけれども。 

 一方で、５月の２２日に総務省のほうから、かなり細かく点検の通知が来ていると

いう話を聞いています。これについても、それに従って点検していくことになります

が、これもシステムを止めずに点検ができると聞いておりますので、国のほうの指示

に従って適切に対処していきたいと思います。 

【東京（幹事社）】 各社さん、いかがでしょうか。 

【ＮＨＫ】 ＮＨＫです。 

 今のお話に関連してなんですけれども、川崎市の戸籍のシステムをはじめ、全国で

富士通Ｊａｐａｎさんのシステムによる交付のミスというのが相次いでいる中で、川

崎はこの間も税額の通知書、このミスも富士通Ｊａｐａｎさんのやつだったと思いま

すけれども、こういう、自治体としては信頼して発注していかなければならないもの

に対してミスが相次いでしまっている、この現状についてどのように受け止めていま

すか。 

【市長】 やはりシステムに頼ることが非常に多くなってきている行政の中で、シス

テムを組んでもらわないといけない、その委託を出していくと。これについては、対

象は市民の皆さんになってくるので、御迷惑かけてしまうことに対しては、すごく申

し訳ないという思いがあるのと同時に、その責任の所在というのが非常に、私たちも

委託している責任があるので、このあたりのところが何とも市民の皆さんに説明しづ

らい部分があって、苦慮しているところであります。 

 信頼して委託している以上、しっかりとした仕事をお願いしたいと思いますし、そ

のチェックというのは、私たちもこれからより強化していかなくちゃいけないと思っ

ております。 

【ＮＨＫ】 例えば横浜市さんですと、指名停止にしていたりとか、そのほかの自治

体さんでも、ほかのベンダーへの問合せをしている自治体なんかもあったりすると思

うんですけど、川崎市としては今後どういうふうにしていきたいというのは、何かお

考えはありますか。 

【市長】 私どもの例えば富士通Ｊａｐａｎさんとの契約の今回の内容については、
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契約違反という形ではないということなので、指名停止という形になりませんが、私

も担当のほうに指示しておりますのは、今後こういった契約の在り方そのものも、し

っかり見直していかなくちゃいけないんじゃないかという今相談をしているところで

す。ですから、今回の事案についての指名停止ということはいたしませんけれども、

今後の契約の在り方というのは、今後考えていこうと思っています。 

【ＮＨＫ】 契約の在り方というのは。 

【市長】 在り方というのは、何が契約違反に当たるのかというのが、本市の場合は

個人情報を漏えいするとか、個人情報の取扱いのところは非常に大きく見ているので、

そのあたりで本当に十分なのかどうかというのは、他都市も参考にしながら検証して

いきたいと思っております。 

【読売】 関連で、読売新聞なんですけれども、ということは、お気持ちとしては、

本当は今回の件も指名停止にしたいぐらいのことではあるんですか。対象にしたいぐ

らいの事案ではあるんですか。 

【市長】 実はシステム関係の話という、不祥事と言っていいと思うんですが、こう

いう話というのは、今回のマイナンバーの関係だけではなくて、いろんなところで起

きております。そのこと全部がそうかという、指名停止になるような内容なのかとい

うのは、１件１件細かく見ていかなければならないので、そのあたりも含めて、契約

方法って、どうしていったら本当に今の時代に合うような契約方法なのかなというの

を考えていかなくちゃいけないと思っています。 

 非常に重大な案件だとは思っていますが、今の私どもの契約上のところで、それ以

上、気持ちの問題とかということでは恐らくないと思いますので、それに従って対処

していくということになります。 

【読売】 市長のお考えとしては、今のところ、現状の契約では、個人情報の漏えい

とかに当たってしまうと契約違反に当たるけれども、こういうところも契約違反に当

たるものとして入れていきたいというお考えなんかはあるんでしょうか。 

【市長】 それってかなりテクニカルな話だと思いますので、これについては庁内で

検討していきたいと思っています。 

【毎日】 毎日です。 

 関連なんですが、個人情報の漏えいというのをどういうふうに定義するかという話

はあると思うんですけど、コンビニでほかの人のが出てきちゃったというのは、細か

く言うと、ほかの人の情報が漏えいした事案に当たるのではないでしょうか。 

【市長】 そういう見方もあると思います。どこのあたりがどの程度抵触してという
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のも、これまた少しテクニカルな話になると思いますので、見解はまた後ほどお示し

させていただきたいと思います。 

≪新型コロナウイルス感染症の５類感染症移行後の影響について≫ 

【朝日】 朝日新聞と申します。 

 コロナ５類移行後、市の御対応で何か支障ある点がございましたら教えていただけ

ますか。 

【市長】 今のところ、支障になっているということはありません。担当が今、病院

など、市内の病院を回っておりますけれども、病床関係も含めて特に困ったことはな

いと、安定していると聞いております。 

【朝日】 ありがとうございます。 

≪幼児等送迎バス車内に設置される装置について≫ 

【ｔｖｋ】 テレビ神奈川と申します。 

 通園バスの安全対策についてなんですが、今年度、予算を措置して全てのバスに対

応するということですが、なかなか進んでいない現状があるということなんですが、

川崎市の現状と、それに対する認識をお伺いしたいんですが。 

【市長】 すみません。現状を私、今把握しておりませんで、調べてお答えさせてい

ただきたいと思います。申し訳ありません。 

【司会】 後ほどお答えします。申し訳ございません。 

 その他、御質問いかがでしょうか。 

≪麻生区の長寿全国一について≫ 

【読売】 読売です。 

 麻生区長寿日本一になったと。それの御感想と、あと、とはいえ各区でかなり数字

のばらつきがあって、そのあたり行政としてなかなか難しい面もあるのかもしれませ

んが、そんなあたりも含めて何かございますか。 

【市長】 麻生区、男女共に全国１位というのは初めてだと思いますし、そのこと自

体、麻生区の方は非常に喜んで、喜びの声が上がっているのが私の耳にも届いており

ますので、そのこと自体は大変喜ばしいことだと思っています。 

 一方で、何がその要因なのかというのは、ややちょっと分からない部分もあるので、

やはり平均寿命の話と同時に、私たちがフォーカスしているのは健康寿命のところで

ありまして、全国と比較すると、健康寿命のほうは全国平均をたしか下回っていたと

思っています。全市でなめすとですね。そういった意味では、まだまだ特定健診です

とか、あるいはがん検診だとか、こういったものをしっかりと勧奨していくというこ
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とをやっていかなければなりませんし、生活習慣のところにもしっかりと目を向けて

いただけるような、そんな啓発活動もしていきたいと思っています。今年もちょっと

考えていることもありますので、健康寿命延伸につながるような取組をやっていきた

いなと思っています。 

【読売】 ありがとうございます。 

【司会】 ほかにいかがでしょうか。 

 それでは、以上をもちまして、本日の市長記者会見を終了いたします。ありがとう

ございました。 

（以上） 

・この記録は、重複した言葉づかい、明らかな言い直しや質問項目などを整理した 

上で掲載しています。 

（お問合せ）川崎市役所総務企画局シティプロモーション推進室報道担当 

      電話番号：０４４（２００）２３５５


